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en un futuro al candidato a la gubernatura de Sonora 
para que lo conozcas”.
En ese momento llegó Samuel Ocaña a saludar a 
Salazar y me lo presentó. 
Dos días después me llamó Salazar y me dijo: 
“Juan Manuel cumplí con mi promesa, te presenté, 
incluso antes, al Dr. Ocaña quien será nuestro nuevo 
gobernador en Sonora”. 
Posteriormente, ya como gobernador, tuve oportunidad 
de reunirme con mi amigo Florencio Salazar y con el 
Dr. Ocaña en las oficinas de Palacio de Gobierno. 
Al tiempo, Samuel Ocaña me invitó a varias giras por el 
Estado, entre ellas a una mina cercana a Álamos, visita 
de la cual guardo una fotografía que en este espacio 
publico.
Recuerdo también que en otra ocasión, estando en 
mis oficinas de Operadora de Bolsa (OBSA) en la Ciudad 
de México, me visitó el empresario Isaac Saba y me 
comentó que había conocido al Dr. Ocaña en las 
oficinas de la Secretaría de Gobernación y que le platicó 
sobre una planta textilera en Hermosillo que el mismo 
Saba podría adquirir. 
Le propuse entonces que podíamos programar una cita 
con el Dr. Ocaña en OBSA, a lo que Isaac aceptó. 
Le marqué por teléfono en ese momento a Cayetano 
García Puebla, en ese entonces secretario particular del 
gobernador, quien me comunicó con el Dr. Ocaña. Una 
semana después tuvimos una comida muy interesante 
en las oficinas de Operadora, el propio gobernador, 
Isaac Saba, Eduardo Legorreta y un servidor. 
Un par de meses después, vino Isaac, sólo que la planta 
no estaba en condiciones de ser adquirida.
Como hombre visionario, puedo decir que la planta Ford 
es la obra más emblemática de la administración del Dr. 
Ocaña, apoyado por Guillermo Tapia (+) quien en ese 
entonces fungía como director general de la agencia de 

automóviles Ford en Hermosillo. 
Pero también no puedo dejar de citar que el Centro 
de Usos Múltiples, CUM, la Universidad de la Sierra, son 
también obras que hicieron que Sonora lograra un 
mayor desarrollo en aquellos años y que siguen siendo 
emblemáticas ante los grandes beneficios que aportan 
a las juventudes sonorenses.
Por eso me pareció bien que el gobierno actual, 
en ocasión de su fallecimiento, le haya ofrecido un 
merecido homenaje al Dr. Samuel Ocaña, un político 
que se mantuvo siempre al margen de los gobiernos 
venideros al suyo, pero siempre pendiente del devenir 
de la entidad. 
Mi abrazo solidario para toda su familia, en especial para 
su nieta Paulina Ocaña, quien tenía una relación muy 
cercana con su abuelo. Hoy ella forma parte de la nueva 
clase política que ha impulsado el gobernador Durazo, 
y actualmente es la jefa de la Oficina del Ejecutivo; hay 
quienes aseguran que puede que siga los pasos de su 
abuelo. 
Descanso eterno para el Dr. Samuel Ocaña García. 
Y EN ESTOS DÍAS previos a lo que pudiera hacer 
Trump con el fenómeno de la migración, el propio 
gobierno de Sheinbaum se está previniendo, y parte 
fundamental en las acciones a emprender será la labor 
que haga el embajador de México en Estados Unidos, 
Esteban Moctezuma Barragán, quien desde hace 
tiempo ya tiene todo un programa de estrategias por 
hacer una vez que pase el 20 de enero, y si se cumplen 
las amenazas del presidente entrante.  
Y precisamente, Esteban estuvo el pasado miércoles 
en Palacio Nacional, a donde también acudieron los 
embajadores y los cónsules de México en Estados 
Unidos, y de otras sedes diplomáticas. 
Esteban Moctezuma señaló que se trabaja en una 
estrategia para preparar a connacionales ante las 
posibles deportaciones con la llegada de Trump 
a la Casa Blanca, pero puntualizó que no se puede 
responder ante algo que es incierto.
Como parte de la estrategia, se han tenido reuniones 
con todos los cónsules en Estados Unidos para enviar 
el mensaje de “protección es documentación” y así 
preparar a los mexicanos que se encuentran en 
suelo estadunidense. Detalló que otro punto que 
se ha planteado a los connacionales es el de sacar 
la nacionalidad mexicana a los niños que tienen 
nacionalidad americana para que tengan una doble 
nacionalidad y puedan estar mayormente protegidos.
Lo que pretende Esteban Moctezuma es enviar el 
mensaje de que México es parte de la solución y que 
es parte fundamental para la economía de Estados 
Unidos, ya que las economías que están totalmente 
vinculadas, son interdependientes. 
A PROPÓSITO DEL GOBIERNO FEDERAL, quien no 
se las acaba en estos días, es la misma presidenta 

Claudia Sheinbaum, quien casi a diario tiene que 
estar contestándole a Donald Trump respecto no 
sólo de las amenazas contra los migrantes en aquel 
país, sino que ahora tiene la presidenta que dar 
prácticamente clases de historia para aclararle al 
futuro presidente que el Golfo de México, estaba y se 
llamaba así antes de que existiera el mismo Estados 
Unidos. 
Obviamente que ya sabes, estimado lector, que 
Trump quiere cambiar de nombre al Golfo y ponerle 
Golfo de América, pero también debes saber que 
quiere para sí Groenlandia; que busca manejar el 
Canal de Panamá, y todo lo que en estos últimos días 
se haya acumulado en sus pretensiones y ambiciones. 
Situación, por cierto, que tiene muy enojada a mi tía 
de El Choyal quien lo menos que dice del presidente 
estadunidense es que muestra actitudes de niño 
caprichoso y berrinchudo: “Mira sobrino, a Donald 
parece que de chiquito no lo querían muy bien, 
parece que no le daban ni una paleta Tootsie, parece 
que su mamá no lo abrazaba… ¡¡Híjole!!.. Por eso 
ahora quiere desquitarse con el mundo y meter sus 
narices donde no le corresponde…”
Con este comentario, realmente sentí que mi tía 
estaba muy ofuscada con tantas barbaridades que 
dice Trump, las cuales deseamos que sean sólo eso, 
barbaridades, pero que no se lleguen a concretar en 
perjuicio de México. 
La verdad aunque no nos guste, dependemos de 
Estados Unidos del gas, gasolina, diésel, y otros 
productos más, que en un momento dado, si no 
son enviados a México, paralizarían al país en unos 
cuantos días. Pero también ellos se verían afectados 
porque dependen de varias de las exportaciones que 
les enviamos y requieren.
En fin, ojalá y todo este escenario no se concrete y 
se den alianzas necesarias para trabajar en los temas 
álgidos que ha señalado Trump. 

Hasta la próxima. 

Esteban Moctezuma Barragán

Alfonso Durazo 


